
! ! ! !在中国艺术品市场上虽然不乏
企业家的身影，但是还是缺乏“企业
家精神”。

企业家精神，这个词我们在商
界可以经常听到，但是在中国艺术
品市场领域却很难提及。但是纵观
世界近现代艺术发展史，正是由于
企业家的积极介入，才使得艺术有
了今天的成就。从 !" 世纪末期开
始，欧美新兴崛起了一批顶级富豪，
如洛克菲勒家族、#$%·摩根家族等。
这些富豪们将艺术品视为与生活息
息相关的“必需品”：洛克菲勒家族
六代人收藏了全世界十几万件艺术
品，建立了当今世界最重要的现当
代美术博物馆之一的 &'&(现代艺
术博物馆；大维德爵士不断地把自
己的收藏无私地捐赠给社会，让全
世界的人都能领略到他的收藏品带
来的文化魅力。

近年来，中国企业家参与艺术
品市场的新闻屡屡见诸于报端，我
们也可以发现一座座企业家开办的
私人美术馆如雨后春笋地冒了出
来，甚至还有不少的企业家为了丰
富自己的馆藏，在拍卖市场上投入
数以千万，甚至上亿的资金。然而，
相比海外的企业家，我们的企业家
在艺术品市场上还缺少点什么，这
就是“企业家精神”。

每个企业都有一种理念，有一种
文化，企业家就朝着这个理念努力拼
搏，时间长久就形成一种文化，企业
家的成功就是靠他们有这种精神的
支持。在中国的商界，长期以来，人们
对于企业家成功的评价，主要是从商
业、管理及个人财富方面来解读，但
是我们应该看到，随着企业融入社会
程度的越来越深，企业家介入社会组
织工作非常普遍，除了赚钱之外，更
有着对于整个文明的拉动。

在过去一个世纪里，美国有两
次兴建艺术博物馆和推广艺术的高

潮。第一次是 )*世纪初，钢铁铁路
大王们，摩根在纽约、佛利尔在首都
华盛顿、汉庭顿在西部的洛杉矶，各
自推动兴建了大都会博物馆、佛利
尔美术馆和汉庭顿图书馆。第二次
是 )* 世纪中期，石油大亨们，盖蒂
在洛杉矶、哈默在东部，兴建了世界
级的美术馆和画廊。佛利尔美术馆、
盖蒂中心，就这样见证了美国从第
一次浪潮到第二次浪潮的迈进。

!""+年，比尔·盖茨花费 ,*-*

万美元拍下达芬奇手稿，使其成为了
全球最昂贵的手稿。十多年间，盖茨
不仅使用数字技术出版了部分达芬
奇手稿，而且在接受媒体采访时表
示，他从达芬奇中得到灵感，不断融
入世界，并渴望更多地了解周围世
界。相比之下，我们今天的一些企业
家，要么关注艺术品的保值增值，要
么希望通过艺术品来提升自己的社
会形象，而几乎很少听到中国的企业
家能够对于艺术发展真正关心的。

艺术品不仅能够给企业家带来
财富，更显示出其个人素质以及文
化责任。我们真心期待中国的企业
收藏家们，能够将目光聚焦到更有
社会意义和文化品位的艺术品收藏
上来，积极参与、影响当今中国的文
化的构建，让自己的收藏推动整个
社会向前发展。
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中国艺术品市场
需要“企业家精神”
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! ! ! !最近沪上的展览很热，之前热了影像展，
今次轮到了行为艺术，比如，在龙美术馆的
《!.个房间》。
“行为艺术”在中国是个带着很多误解和

偏见的艺术类别。当于今夏得知龙美术馆将
于金秋十月举办一个叫《!.个房间》的展览
时，我是期待的，因为宣传打出的是“玛利亚·
阿布拉莫维奇”这个名字，然后还有小野洋
子、张洹等耳熟能详的大咖名字。在如今符号
消费的时代，光听到这些名字就瞬间涌起向
往之情，也就直接忽略了这场展览其实只是
在上海复制这些艺术家的原作，而非艺术家
本人到场———也就是说，由中国的志愿者有
限度地来表演那些大师们在十年前、二十年
前甚至更早就表演过的作品。

所有的想象都不及亲临现场的体验。笔
者特地避开开幕式的人潮，选在相对清静的
工作日下午前去。 甫一进展厅，就被颇具未
来感的全方位镜子墙面刷了一遍视觉刺激，
这种撇除常规看展顺序的设计（因为你可以
任意打开任意一扇门，而不是按照编号 !/!.

依次参观）不得不说是非常有趣的想法，且在
视觉上达到“,0效果”，拓展了原来单一展厅
的视觉和体验空间。展厅的设计者确实颇有
来头：来自瑞士的 1234'56 7 02 &283'5建
筑事务所，他们曾设计了北京鸟巢。

然后，从展厅进入作品，就是这个展览的
关键了。我们如何进入一件作品？这是行为艺
术引导的关键。
《!.个房间》最大的噱头就是“行为艺术

之母”阿布拉莫维奇的《艺术必须是美的，艺
术家必须是美的》，这是她 !"9.年的行为艺
术作品，在长达 .*多分钟的时间里，她用力
地、无间断地梳着她长长的头发；一边梳头，
口中不断地重复一句话：“艺术必须是美的，
艺术家必须是美的（(3: ;8<: =2 =2>8:?@8AB

(3:?<: ;8<: =2 =2>8:?@8AC。”我特地找过那段
视频，整整 .D分钟，艺术家一直重复着梳头
这个动作，一丝不挂地坐在椅子上。渐渐地，

她开始抓狂了，似乎是陷入崩溃边缘，就在这
一刻她的节奏慢下来了，淡定了；随后不知何
时又突入抓狂状态，头发也打了结，一种痛苦
的张力也浸润到观者的眼中———虽然我只是
看的网络视频，但也能清晰感受到这一点。可
想在现场一定是更为震撼。然而，在龙美术馆
这里的现场，我们看到的只是一个姑娘安静
而机械地重复着梳头、念台词的动作，稍显木
讷、隔阂。只是为重复而重复吗？

同样的疑惑也在后面几个房间中不断出
现。在属于小野洋子的 ,号房间《触片》，小野
的原意是鼓励观众在黑暗中互相触碰，因为
人在一无所见、没有光的空间中所产生的不
安全感会促使他们向任何身边的熟人或陌生
人伸出求助的手以求依靠，这时，熟人与否不
重要，重要的是人的自我存在。因此，当我很
期待地走进这个漆黑的房间准备一路摸着
墙、靠触觉走完整个房间的时候，现场一个志

愿者突然打开手电筒，很“好心”地给我照路，
我的期待之心瞬间泡汤。更有，紧挨着我进来
的一群人，居然也是一个个打开手机的灯光，
探头看了一看，就出去了。 此外还包括志愿
者本身所传递出来的藏也藏不住的倦怠感和
冷漠感，甚至包括他们本身对作品的误读，无
异于对于这些作品一次又一次地“蹂躏”。

或许我们不能责怪这些年轻的志愿者们
的不敬业。对原作不够理解透彻，更是整个展
览机制的问题。志愿者究竟只是被召集来完
成整个的展期，还是真正为了重新激活这些
行为艺术作品？而他们又如何在日复一日重
复的表演中克制住自己的倦怠和麻木？

我不禁想质疑兴师动众引进这类展览的
必要性。一切看起来就像整个镜面展厅那般
美好又易碎———这是一种虚假的艺术吗？但
是我相信阿布拉莫维奇一遍遍扯着头发的痛
是真实的，小野洋子在黑暗中的恐惧是真实

的，但是，它们无法复制黏贴———即时性才是
行为艺术的精髓所在。更何况，阿布拉莫维奇
当时表演是裸体的，到我们这里来穿了衣服E

行为艺术是即时即兴的，无可复制，它们
因表演者本人而独一无二。而这种“即时即
兴”的在场感，也是如今这个加速消费化和虚
拟化的时代里的珍稀品。我们过分仰赖图像、
信息所构建的世界，而越来越遗忘去调动自
己身体的感知能力与实地体验的兴奋感。而
很多优秀的行为艺术都是在探讨人类的感知
极限和情感极限，将喜怒哀乐的情绪抽离出
去，徒留一个身体驱壳；当这种剥离了主观情
感的身体置身于客观环境之中与他人、他物
乃至其他物种之间，会产生怎样的共鸣？在行
为艺术的过程中，也存在很多必须由他者的
参与和介入才能完整乃至完成的步骤。观众
当然是能被邀请的，而不是“袖手旁观”的；但
是怎样介入？如何介入？我们是怀着恶意还是
善意？此外，行为艺术的迷人之处还在于，将
“瞬间”拉长，挑战时间和人的极限，并且反对
阐释。阐释是在这些行为的单一重复中变得
可笑和瓦解。这些都是不可控因素，也正是这
些不可控因素让艺术变得有趣；然而这种“不
可控”在目前国内的展览中是不太可能见到
的。因而，我们看到的绝大多数的展览，呈现给
我们的都是机械的，规矩的，符合常规审美的，
安全的，无害的———但是，艺术的自由与灵魂
却没有了。而我们做一个展览，并不能仅仅是
为了制造话题或者开幕式涌动的人潮，而是要
思考艺术本身究竟给我们带来了什么。

最后要提一下，《!.个房间》的策展人之
一汉斯·乌尔里希·奥布里斯特（1>5< FA3?GH

I=3?<:）是如今活跃国际的知名策展人兼艺
术评论家，迄今参与策划和发起了至少 !.*

多个展览与项目，并编撰有 9*多本学术著
作，他的访谈项目已经积累了近 )***小时
的录音素材，涉及无数全球重要的艺术家。
我看过他的其中一部已有中文版的著作《关
于策展的一切》，颇为欣赏，因而之前对这个
展览也是很期待了一番。然而现场除了展厅
设计让人眼睛一亮之外，真的是一场乏味而
错位以致于让人“莫名”的展览，不知是否因
语境、文化关系，在策展的实施过程中也有
很多妥协和无奈，如果有机会，很想采访到
汉斯，请他谈一谈这个展览，而中国的当代艺
术生态，是否是他新近研究的文本对象？想必
是很有意思。

———《15个房间》观后感

! ! ! !其一
如今的美术评论有两个

极端，一种是学院派的，主要
功能是写得让人看不懂和昏
昏欲睡；另一种是微信微博
上的，基本上以说滑稽清口
的路数讲美术“八卦”，诱粉
为目的。
若二者间非要我做个选

择，我倒有点倾向后者，与其
思想贫乏还装神弄鬼，倒不
如用说学逗唱普及点美术知
识来得可爱和有点营养。
不过，如果我们的兴奋

点只会停留在画家的情人和
世界名作上的丰乳肥臀之
类，那又何必做美术评论？随
便一个二线明星的八卦魅力
和粉丝量都超过一个一线画
家，这就是现状。要八卦，美术领
域的八卦潜力有限，还不如直接
做娱乐八卦。
有个有趣的情况，我发现微

信微博上写美术史和评论的作
者，不乏才情出众者。娱乐八卦
圈倒少这样的写手。用这么高的
才情，传播些美术八卦，真有点
大材小用了。

艺术不仅有皮毛，还有灵
魂。这灵魂是人类不断进步的根
源。
其二
美术家的穿着打扮也有两

个极端，一种乞丐派，蓬头垢面、

毫不考究；另一种是演艺
派，打扮得像演戏。我算
是对美术界比较熟悉的，
有时候初见一些人也会
犹豫：他是和尚？是道士？
是变戏法的？还是混道上
的？
画家、雕塑家等在创

作时，不能排除个别的高
人能西装革履戴着领带
站在羊毛地毯上画油画，
大多人往往都像工人和
农民在劳动时一样，体力
活，还是脏活，顾不得形
象。
但是，纵然是以画室

脏乱差著称的英国画家
弗洛伊德，他在出席画展
等重要场合时，衣着打扮
还是不会有失英国绅士
体面的。哪像我们这里的

画展，从画展主角到来捧场的画
家同行，就像是农村集市赶集
的。过去陈逸飞在上海举办画
展，请柬上要求来宾穿正装，被
美术界“丐帮”在背后骂了个天
昏地暗。

美术家总还是从事美的工
作者，给人类造美的同时，也不
要一点都不顾自己的形象对吧。
同样是画家，不妨找出些老照
片，看看刘海粟当年创办的上海
美专里的画家们，对比对比。

把自己搞得像演戏似的另
一种极端，也很奇葩。艺术精神
离不开一个真字，你把自己整得
你妈都不认识你了，忽悠谁呢？
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